


Светлана ВОРОБЬЁВА

Некоммерческие органи-
зации – неотъемлемая со-
ставляющая зрелого социума. 
В современном демократи-
ческом государстве наличие 
такого рода объединений 
способствует поддержанию 
открытого диалога общества 
и власти, необходимого для 
успешного взаимовыгодного 
сотрудничества. Третий граж-
данский форум Большого 
совета НКО – это площадка, 
организованная для того, 
чтобы общественники из 
всех районов Воронежской 
области смогли рассказать 
о своих инициативах, поде-
литься опытом проведения 
различных мероприятий, 
а также завязать контакты 
для реализации совместных 
проектов. Ведь главная цель 
социально ориентированных 
некоммерческих организаций 
– улучшить качество жизни 
населения региона. 

Третий  гражданский фо-
рум Большого совета НКО, 
который состоялся в кон-
цертном зале Сити-парка 
«Град», был объединён общей 
темой – «Местные обще-
ственные инициативы во 
благо развития территорий». 
В работе форума принял уча-
стие и губернатор Воронеж-

ской области Алексей Гор-
деев. Кстати, именно по его 
инициативе два года назад 
был создан Большой совет, 
объединивший на доброволь-
ных началах некоммерческие 
организации. Глава регио-
на первым делом осмотрел 
выставку «Местные ини-
циативы», на которой были 
представлены экспозиции 
всех муниципалитетов Во-
ронежской области. Каждый 
район обладает уникальным 
опытом и имеет свои коло-
ритные проекты. К примеру, 
умельцы Рамонского района 
показали мастер-класс по 
ремонту старинных музы-
кальных инструментов, а 
также рассказали о фестива-
ле «Святой лог», который в 
нынешнем году пройдёт уже 
в десятый раз. Внимания 
губернатора удостоилась и 
«Галерея победителей» – вы-
ставка портретов ветеранов, 
выполненная ребятами из 
Бутурлиновского района. 

Затем Алексей Гордеев 
принял участие в «круглом 
столе» на тему «Открытый 
диалог: партнёрство власти и 
общества». В начале заседа-
ния руководитель Координа-
ционного комитета Большого 
совета НКО Воронежской об-
ласти Виталий Черников от-
читался о результатах работы 

за прошлый год и ознакомил 
присутствующих с основны-
ми направлениями деятель-
ности Совета на ближайшее 
будущее. Затем участники 
«круглого стола» начали об-
суждение злободневных про-
блем развития партнёрских 
отношений власти и общества 
в регионе. 

Одной из самых острых 
тем на сегодняшний момент 
является вовлечение населе-
ния в развитие территорий. 
Речь, прежде всего, идёт о 
создании ТОСов, ТСЖ, ор-
ганизации общественных 
слушаний и сходов, на ко-
торых жители сами берут 
инициативу в свои руки для 
решения важных проблем. 
Современное общество уже 
начинает избавляться от иж-
дивенческого типа отношения 
к власти, когда действий ждут 
исключительно «сверху». 
Люди становятся более ак-
тивными, и они готовы брать 
в руки не только инициативу, 
но и лопаты и грабли, чтобы 
сделать свой двор чище, а 
улицу краше. 

Активист-общественник 
Александр Зайцев рассказал 
об успешной реализации со-
циально значимого проекта 
по строительству лыжной 
трассы в Репьёвском райо-
не. Совместными усилиями 

граждан и органов местного 
самоуправления построена 
современная двухкиломе-
тровая полностью освещён-
ная лыжная трасса, которая 
обслуживается специальной 
техникой. Лыжня приобрела 
большую популярность у 
жителей Репьёвского района. 
Общественники не намерены 
останавливаться на этом – 
они хотят создать зону ре-
креации вокруг спортивного 
объекта. 

Алексей Гордеев акценти-
ровал внимание на важность 
подобного опыта взаимодей-
ствия общественных акти-
вистов и местной власти, но 
также отметил, что потенциал 
такой работы раскрыт не 
полностью.    

–  На мой взгляд, мало 
уделяется внимания разви-
тию социума как такового. 
Его основа – это, конечно, 
человек, и здесь необходи-
мо обеспечить правильный 
диалог власти и общества 
для того, чтобы продолжать 
развитие, чувствовать себя 
и перспективно, и уверенно, 
– подчеркнул губернатор Во-
ронежской области.

Руководитель Песковат-
ского ТОС Юдановского 
сельского поселения Свет-
лана Гусева рассказала об 
активном участии местных 
жителей в вопросах благо-
устройства села. Она подели-
лась опытом реконструкции 
водопровода силами жителей. 
В планах – приведение в 
порядок кладбища, возрож-
дение мемориала и парка. 
Светлана Гусева отметила, что 
когда люди сами принимают 
участие в озеленении, очистке 
территорий, то у них не возни-
кает деструктивных наклон-
ностей – исчезает желание 
что-то сломать, испортить. 
Появляется более бережное, 
хозяйское отношение к обще-
ственным территориям, кото-
рые, к сожалению, в народном 
сознании нередко приравни-
ваются к ничейным. 

 Глава региона отметил, что 
подобных примеров долж-
но быть больше. У жителей 
региона должен наступить 

«перелом в сознании», когда 
человек думает не только о 
себе, но и об окружающих, а 
власти на местах нужно по-
думать, как обеспечить под-
держку активистов.   

– Нам очень важно, когда 
люди образуют инициатив-
ные группы и занимаются 
благоустройством, посадкой 
деревьев, требуют наведения 
порядка со стороны регио-
нальной и местной власти. 
Если бы каждый человек был 
примером для других в этом 
важном деле, то государство 
стало бы сильнее и, наверное, 
мы бы избежали очень многих 
проблем и трудностей, – ска-
зал губернатор.   

На «круглом столе» обсуж-
дались проблемы сохранения 
культурного наследия и осу-
ществления гражданского 
контроля за состоянием па-
мятников природы, архитек-
туры и истории. Особое раз-
витие получила актуальная 
на сегодняшний день тема 
развития туризма в регионе, в 
частности, обсуждался такой 
её аспект, как брендирова-
ние территории. Сейчас всё 
больше предпринимателей 
интересуются историческим 
наследием того места, где 
будет разворачиваться новый 
бизнес. Многие строят свой 
бренд на основе того, какое 
раньше было в той или иной 
местности производство. Гла-
ва региона отметил, что важно 
найти нечто особенное и для 
Воронежской области. 

В завершение встречи 
Алексей Гордеев поблаго-
дарил участников «круглого 
стола» за активную жизнен-
ную позицию и реализацию 
общественно важных ини-
циатив.   

–  Если власть проявляет 
заинтересованность в ак-
тивной жизненной позиции 
граждан, то опираться она 
будет на общественные струк-
туры, оказывать поддерж-
ку инициативам, соединяя 
бюджетные возможности и 
различные программы. Этот 
опыт нужно развивать по всей 
Воронежской области, – ре-
зюмировал глава региона.  

Сообщения подготовили  
Анатолий ХруСтАлёв, виталий Черников.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с проясне-
ниями, местами небольшой дождь, гроза; ветер 
западный, умеренный, местами порывистый, 
сильный; температура +10…+15.

17 апреля по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшие кратковременные дожди, 
грозы; ветер юго-западный, умеренный, днём по-
рывистый, сильный; температура ночью +1…+6, 
днём +8…+13, по югу области до +17.

18 апреля по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшие или умеренные дож-
ди, в отдельных пунктах – сильные дожди, днём 
небольшие или умеренные дожди, грозы; ветер 
переменного направления, умеренный, ночью 
местами порывистый, сильный; температура 
ночью 0…+5, местами до +8, днём +9…+14.
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Миллионы на инклюзивное обучение 
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение о распределении в 2015 году субсидий 
субъектам Федерации на создание сети образовательных 
организаций с условиями для обучения детей-инвалидов. Суб-
сидии на формирование сети базовых общеобразовательных 
организаций, в которых созданы условия для инклюзивного 
образования детей-инвалидов, распределяются в рамках Госу-
дарственной программы «Доступная среда на 2011–2015 годы». 
В федеральном бюджете на 2015 год на эти цели предусмо-
трены средства в объёме 3 миллиарда 762  миллиона рублей. 
Согласно документу, опубликованному на официальном сайте 
Правительства России, Воронежская область получит на эти 
цели 102,5 миллиона рублей.

Производство свинины увеличится
Глава администрации Новохоперского района Виктор 

Петров доложил главе региона Алексею Гордееву о том, 
что последние пять лет в районе ежегодно увеличивается 
доходная часть бюджета. Аграрный сектор в прошлом году 
впервые вышел на четвёртое место в Воронежской области. 
За прошедший год рост производства здесь составил семь про-
центов  по сравнению с 2013 годом, а инвестиции в основной 
капитал возросли на 40 процентов. Виктор Петров сообщил 
и о том, что в нынешнем году в районе будет завершён второй 
этап реализации инвестиционного свиноводческого проекта 
компании «АГРОЭКО». По его словам, к 2017 году Новохо-
перский район вдвое увеличит производство свинины.

Зашумит «воскресенская роща»
Участницы женсовета Гражданского Собрания «Лидер» во 

главе с супругой губернатора Татьяной Гордеевой провели в 
Воронеже акцию «Воскресенская роща». Высадка саженцев 
краснолистного дуба около четырёх метров высотой каждый 
была согласована с французским ландшафтным дизайне-
ром Оливье Даме - автором проекта парка «Алые паруса». 
Кроме того, здесь до конца апреля городские службы по 
благоустройству организуют посадку хвойных деревьев и 
можжевельника.

развитию зон отдыха поможет конкурс 
Объявлен конкурс по созданию зон отдыха у водных объ-

ектов в Борисоглебском городском округе. К участию в нём 
приглашены индивидуальные предприниматели, организации 
любых форм собственности, инициативные группы. Заявки 
принимаются до 10 мая, сообщает сайт администрации город-
ского округа. Победитель получит на безвозмездной основе 
грант в размере 150 тысяч рублей за счет средств бюджета го-
родского округа, предусмотренных в 2015 году на реализацию 
мероприятия «Развитие въездного туризма» муниципальной 
программы округа «Развитие культуры и туризма».

тамара гАШимОВА

Фото предоставлено 
инициативной группой

Сегодня в полдень нач-
нётся традиционная «прямая 
линия» с Владимиром Пути-
ным. Глава государства от-
ветит на наиболее насущные 
вопросы жителей различных 
регионов страны. Нынче чис-
ло обращений по сравнению с 
предыдущим годом выросло в 
шесть раз. По данным «Ком-
муны», воронежцев больше 
всего волнует рост тарифов 
ЖКХ, цен на лекарства и про-
дукты, ремонт дорог.

Жители воронежского 
микрорайона Тенистый не 
только позвонили в Центр 
приёма сообщений, но и от-
правили текст обращения с 
просьбой помочь в решении 
проблемы. 

- Девятнадцать тысяч че-
ловек, проживающих в Со-
ветском районе Воронежа, с 
апреля 2010 года по настоящее 
время вынуждены дышать 
зловонным воздухом, - расска-
зывают родители двоих детей 
Юлия и Андрей Самойленко, 
чей частный дом расположен 
на улице Семёновская. - Запах 
исходит в теплое время года от 
иловых карт Правобережных 
очистных сооружений ООО 
«РВК- Воронеж». Находятся 
они в 500 метрах от жилых 
домов. 

К их словам присоеди-
няются Марина Маклакова, 
Галина Киняк, Алексей и 

Ольга Искушковы, Алек-
сей и Екатерина Алексеевы. 
Многочисленные проверки 
документально подтвержда-
ют правоту их слов. На «Во-
доканал» налагали штрафы, 
население Тенистого пригла-
шали на совещания, но вонь 
и ныне там. Правобережные 
очистные сооружения были 
выведены из эксплуатации 
в 1991 году. Тем не менее в 
2009 году они начали вновь 
эксплуатироваться. 

По данным Воронежской 
межрайонной природоохран-
ной прокуратуры от шестого 
июня 2011 года, содержание 
сероводорода в воздухе на 
«границе иловых карт» пре-
вышает ПДК в 2,2-2,8 раза, 
фенола – в 1,4-1,7 раза, фор-
мальдегида - в 1,2-1,7 раза. В 
ночь с 13 на 14 апреля этого 
года жители Семёновской 
проснулись от удушающего 
смрада, который проник в 
дома, несмотря на закрытые 
форточки и вентиляционные 
окна… 

Напомним, позвонить на 
«прямую линию» Президенту 
можно бесплатно по телефону 
8-800-200-40-40 вплоть до 
окончания программы. Во-
прос через Интернет можно 
будет задать на сайте про-
граммы: www.moskva-putinu.
ru или москва-путину.рф. 
Вопросы в виде SMS и MMS-
сообщений принимаются на 
номер 0-40-40 только с теле-
фонов российских операто-
ров связи. 

Японские мужчины вы-
ходят на заслуженный 
отдых в 70 лет, амери-
канские, итальянские 
и английские – в 65. 
в россии в настоящее 
время пенсионный воз-
раст для мужчин, как 
известно, 60 лет. так не 
рано ли мы на пенсию 
собрались? вот что на 
этот счёт думают пред-
ставители власти и 
жители воронежа.

Анатолий ХРуСтАлЁВ

Эта тема в последнее время 
становится всё более обсуж-
даемой на разных уровнях. Так, 
глава Комитета гражданских 
инициатив, экс-министр фи-
нансов РФ Алексей Кудрин 
поддержал предложение Мин-
фина повысить пенсионный 
возраст в РФ до 65 лет. Об 
этом информирует ТАСС. 
Минфин считает необходимым 
решить вопрос повышения 
пенсионного возраста «чем 
быстрее, тем лучше», ранее 
заявил глава ведомства Антон 
Силуанов. Министр добавил, 
что международные эксперты 
рекомендуют нам увеличить 
пенсионный возраст до 65 лет 
для мужчин и женщин. Однако 
пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков, коммен-
тируя слова Антона Силуанова 
по этой теме, заявил: «Пре-
зидент неоднократно говорил, 
что нужно очень внимательно 
проработать этот вопрос. Его 
проработка должна пройти в 
Правительстве, должна быть 
общественно обсуждена, и 
только после этого можно 
будет сформулировать пози-
цию», - заявил представитель 
Кремля.

Чтобы выяснить позицию 
воронежцев на этот счёт, со-
трудники Института обще-
ственного мнения «Квалитас» 
методом телефонного интер-
вью 19-20 марта нынешнего 
года опросили 806 горожан 
старше 18 лет. Только восемь 
процентов из них полагают, что 
пенсионный возраст мужчин 
следует увеличить. Причём 
количество сторонников такой 
точки зрения за последние 
десять лет выросло на шесть 
процентов.

А почти каждый пятый ре-
спондент (19 процентов) скло-
няется к мнению, что и в 60 
лет выходить на пенсию уже 
поздно. Количество сторонни-
ков этой позиции за последнее 
десятилетие до названной циф-
ры снизилось с 42 процентов. 
Хотя сами мужчины так счи-
тают реже (64 процента), чем 
женщины (72 процента).

Поскольку люди привыка-
ют к сложившемуся порядку 
вещей и чувствуют себя не 
очень комфортно в период 
перемен, большинство во-
ронежцев (68 процентов) не 
сомневаются, что 60 лет для 
мужчины – это тот возраст, 
когда следует выходить на пен-
сию. Причём десять лет назад 
этой позиции придерживались 
53 процента опрошенных. Ду-
мается, что обозначившаяся 
тенденция явного увеличения 
числа ратующих за выход на 
пенсию мужчин в 60 лет – это 
попытка сохранить хотя бы те 
блага, которые имеются. И это 
направление мыслей сильней 
аргумента о том, что  увели-
чение пенсионного возраста 
может хоть как-то компенси-
ровать ежегодное сокращение 
численности трудоспособного 
населения в России, где срок 
выхода на пенсию ниже, чем во 
многих развитых странах.

У Всех на слУхУ

Когда  
собираться 
на пенсию?

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 16 по 22 апреля: 
18, суббота (пик с 20 до 23 часов),
19, воскресенье (пик с 21 до 23 часов),
21, вторник (пик с 19 до 22 часов).

татьяна дуБКОВА, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

«Мы хотим дышать»! 
Плакатом с такими словами проиллюстрировали 
своё видеообращение к владимиру Путину жители 
воронежского микрорайона тенистый.

Светлана легОВиЧ

У моих знакомых из Тулы есть 
заветная мечта – объездить 

всю Россию. Они побывали уже 
во многих городах и наконец-то 
добрались до Черноземья. По-
сле визита в Воронеж молодая 
семья написала мне, что больше 
никогда не приедет к нам. Я была 
немного удивлена их заявлению и 
попросила рассказать подробней. 
Оказалось, что воронежский край 
крайне неприспособлен для тури-
стов, решивших самостоятельно 
исследовать регион. Трудности 
подстерегали ребят на каждом 
шагу, начиная от необозначенных 
остановок городского транспорта, 
что затрудняло ориентирование, и 
заканчивая труднодоступностью 
таких объектов, как Дивногорье 
или Свято-Спасский монастырь, 
до которых добираться можно 
только с пересадками и неудобным 
графиком движения. В общем, 
пять дней мытарств моих друзей 
закончились полным разочаро-
ванием. 

Сейчас проводится множе-
ство «круглых столов» и встреч, 
посвящённых развитию турист-
ского кластера в Воронежской 
области. Эксперты считают, что у 
региона есть хороший потенциал 
и богатое культурное наследие. 
Однако проблема остаётся от-

крытой – к нам не проявляют 
интерес туристы. 

Действительно, прогуливаясь по 
городу «как в первый раз», сложно 
понять, что где находится, на что 
стоит обратить свой взор. Воронеж 
пока – не крупный туристический 
центр, такой, как Санкт-Петербург 
или Москва, где на каждой оста-
новке есть карты, по которым мож-
но ориентироваться. Если спросить 
о каких-то музеях, то прохожие, как 
правило, недоумённо разводят ру-
ками и могут направить максимум 
в музей И.Н.Крамского. 

По словам председателя худо-
жественного правления ФРОС 
«Регион ПР», учредителя и пред-
седателя Попечительского совета 
Национальной премии в области 
событийного туризма Russian 
Event Awards, учредителя и пре-
зидента всероссийской туристской 
премии «Маршрут года» Геннадия 
Шаталова, у Воронежской об-
ласти есть огромный потенциал в 
сфере туризма, о котором много 
говорили и говорят в самых разных 
сообществах: власть, бизнес, обще-
ственные организации. У нас в ре-
гионе есть интересные наработки в 
сфере  маршрутов, которые вполне 
могут стать частью турпродукта, 
который включает в себя четыре 
компонента: питание, транспорт, 
размещение, досуг. 

Окончание | страница 2

В Воронеж не загонишь?
требует решения | Почему туристы не хотят ехать в столицу Черноземья?

над проблемами развития туристского сектора в регионе 
ломают головы лучшие эксперты. вроде всё есть – гости-
ницы, кафе, досуговые учреждения. так что же отпугивает 
путешественников от воронежа?
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ПодПиска 
2015

в воронежской области  
продолжается  

оСновнАЯ ПодПиСкА  
нА второе Полугодие 2015 г.  

на газету «коммуна»

Алексей Гордеев делает ставку на гражданскую активность.
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Настоящей Меккой для туристов становится замок  
принцессы Ольденбургской.

Проблемы решаются,  
когда власть и общество общаются
Власть  | Третий гражданский форум Большого совета НКО Воронежской области, в работе которого 
принял участие губернатор Алексей Гордеев, собрал полторы тысячи активистов из всех районов  
для обсуждения важного вопроса: как своими силами сделать жизнь общества лучше?
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Памятные даты россИИ
16 апреля — день начала берлинской стратегической 
наступательной операции 1945 года.
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И следует признать, что в Воронеж-
ской области вполне развиты все эти 
четыре компонента, но они развиты 
сами по себе и не являются «сово-
купностью туристских услуг». Между 
ними отсутствует взаимосвязь, они раз-
виваются как часть бизнеса региона, а 
не как часть региональной туристской 
инфраструктуры. 

Сейчас всё большую популярность 
набирает событийный туризм. 

Многие регионы именно на него де-
лают свою ставку. Они организовы-
вают крупномасштабные фестивали, 
собирающие не только гостей со 
всех регионов страны, но выходят и 
на международный уровень. Особое 
внимание организаторы масштабных 
проектов уделяют информационно-
му и рекламному сопровождению, 
чтобы привлечь большее количество 
гостей. 

На территории Воронежской об-
ласти проводится немало познава-
тельного, помимо Платоновского 
фестиваля. Но все это, как правило, 
изначально ориентировано на вну-
треннюю аудиторию региона. Мой 
вывод основан на анализе присутствия 
данных событий в информационном 
поле, на событийной карте страны, и в 
отечественном событийном календаре, 
– говорит Геннадий Шаталов. – В по-
следнее время на рынке событийного 
туризма все большую популярность 
приобретают мероприятия в сфере 
гастрономического туризма: фести-
вали, дегустации, праздники и так 
далее. Уверен, что гастрономические 
фестивали в Воронеже вполне могли 

бы стать привлекательными для ту-
ристов из других регионов, и могли бы 
стать полноценными региональными 
турпродуктами.

Путешественнику, чтобы чув-
ствовать себя  комфортно, важно не 
потеряться на новом месте. К приме-
ру, в Европе в каждом 
городе есть инфопун-
кты, где турист может 
бесплатно взять карту, 
путеводители, брошю-
ры с описанием досто-
примечательностей, 
причём на нескольких 
языках. У нас, оказы-
вается, по всей стране 
созданы и работают ту-
ристские информаци-
онные центры (ТИЦ), 
которые существуют 
как областные государ-
ственные учреждения. 
Во многих городах они 
существуют на уровне 
муниципальном. В их 
компетенцию входит 
создание и поддержание функцио-
нирования региональных сайтов, ин-
формационных пунктов на вокзалах, 
в аэропорту, изготовление путеводи-
телей и прочее. В январе прошлого 
года в стране создана Националь-
ная ассоциация информационно-
т у р и с т с к и х  о р г а н и з а ц и й  
(НАИТО), которая является един-
ственным профессиональным объеди-
нением среди туристических офисов 
России. Одна из её целей - укрепление 
позиций ТИЦ на законодательном 
уровне, а также выработка единых 
стандартов деятельности и предостав-
ления информации. В Воронежской 

области функции ТИЦ возложены 
на АУК ВО «Историко-культурный 
центр «Дворцовый комплекс Ольден-
бургских».  

– На мой взгляд, в данный момент 
следует говорить, что ТИЦ Воронеж-
ской области в самом начале пути, и вот 

от того, как он будет осу-
ществлять свою деятель-
ность, удастся ли ему 
объединить действия 
активных и заинтере-
сованных участников 
регионального туриз-
ма, зависит успешность 
региона на туристском 
рынке страны, – отметил 
Геннадий Шаталов.

Пока готовился этот 
материал, стало извест-
но, что в Воронежской 
области появилось 97 
информационных до-
рожных знаков турист-
ской навигации. Указа-
тели к достопримеча-
тельностям выполнены 

в международном формате и проил-
люстрированы картинами народного 
художника России Олега Савостюка. 
На данный момент обозначены марш-
руты движения к музеям-заповедникам 
«Костёнки» и «Дивногорье», дворцово-
му комплексу Ольденбургских, музею-
усадьбе Д. Веневитинова, Хреновскому 
конезаводу, Спасскому женскому мона-
стырю в селе Костомарово, Белогорско-
му мужскому монастырю, Бобровскому 
и Богучарскому краеведческим музеям, 
а также другим не менее интересным 
местам. Появление таких указателей – 
первый шаг к созданию благоприятной 
туристской среды.
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Егор УлаНов

Так, по итогам прошло-
го года россошанское пред-
приятие произвело более 2,8 
миллиона тонн основной про-
дукции (аммиака, аммиачной 
селитры, азофоски). В 2015 
году планируется увеличение 
выпуска минеральных удобре-
ний в среднем на 4-5 процентов. 
Загрузка производственных 
мощностей  в целом по пред-
приятию  в прошлом году со-
ставила 99 процентов, по плану 
2015 года должна составить 102 
процента. Увеличение произво-
дительности  предполагается 
достигнуть, в том числе за 
счёт капитального ремонта и 
модернизации производства. 
На проведение данных меро-

приятий запланировано около 
1,8 миллиарда рублей. 

Генеральный директор ОАО 
«Минудобрения» Юрий Ду-
денков  сообщил также,  что 
вместе с увеличением объемов 
производства увеличатся и по-
ступления в областной и рай-
онный бюджеты. В текущем 
году завод намерен уплатить 
примерно 2,3 миллиарда ру-
блей налогов и взносов в бюд-
жеты всех уровней. Выросла и 
заработная плата сотрудников: 
в январе была проведена ин-
дексация, и в первом квартале 
2015 года средняя зарплата на 
предприятии составила около 
41 тысячи рублей. Штатная 
численность  завода остаётся 
прежней – более 4200 чело-
век, и проводить сокращение 

руководство предприятия не 
намерено.

Кроме того, Алексей Гордеев 
и Юрий Дуденков обсудили 
участие ОАО «Минудобрения» 
в развитии социальной сферы 
Россошанского муниципально-
го района и районного центра. В 
2015 году предприятие плани-
рует потратить свыше 250 мил-
лионов рублей на социальные 
вопросы: поддержку детского 
спорта, оздоровление и отдых 
сотрудников и членов их семей, 
благотворительность и другие. 
Рассматривалась возможность 
участия ОАО «Минудобре-
ния» в реализации проекта по 
строительству Детского развле-
кательного центра в Россоши, 
сообщает пресс-служба прави-
тельства области.

По пути устойчивого роста                                                        
Экономика | Состоялась встреча губернатора Воронежской области Алексея Гордеева   
и  генерального директора ОАО «Минудобрения» Юрия Дуденкова, в  ходе которой руководитель  
одного из крупнейших предприятий области проинформировал главу региона  об итогах работы в 2014 году  
и планах на нынешний год, в том числе об участии в развитии социальной сферы

Во время встречи.
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алексей ГРИГоРЬЕв

Валерий Бартенев показы-
вает снимки и рассказывает о 
поездке:

– Повсюду видны следы 
войны – подбитые танки, сож-
женные дома, храмы, разру-
шенные промышленные объек-
ты, но за всем этим чувствуется 
стремление луганчан к мирной 
жизни. Гуманитарную помощь 
мы доставляли по конкретным 
адресам. Еще перед поездкой 
нам передали по электронной 
почте списки лекарств, в ко-
торых нуждаются Луганская 
областная клиническая боль-
ница и госпиталь участников 
войны. 

И в областной клинической 
больнице, и в госпитале, поми-
мо обычных пациентов, нахо-
дятся на излечении ополченцы, 
получившие ранения в ходе 
недавних боев. В госпитале со-
стоялась встреча воронежских 
«афганцев» с луганскими. Они 
были очень рады приезду бра-

тьев по оружию. Наши земляки 
подарили им книги «Рыцари 
неба».

После Луганска путь лежал 
в Первомайск, куда доставили 
продовольствие – мясо, не-
сколько мешков муки, сахара, 
картофеля, несколько коробок 
со сгущенным молоком, тушен-
кой. Кроме того, был отдельный 
груз – детская одежда. Пере-
давали гуманитарный груз и.о. 
мэра города Ольге Ищенко.

– Запомнилась теплота, с 
которой нас везде встречали, – 
продолжает рассказ «афганец» 
из Верхней Хавы Александр 
Маслов. – Им очень тяжело, 
особенно больно видеть, как 
скудно питаются дети. После 
таких поездок и увиденного на 
опустошенной войной земле ты 
просто не можешь оставаться 
равнодушным к тому, что про-
исходит в Новороссии. 

Александр Маслов показал 
фото, сделанное у памятни-
ка В.И.Ленину: у основания 
сложены неразорвавшиеся 

снаряды разных калибров, 
прилетевшие со стороны укра-
инской армии. 

– Первомайск производит 
впечатление фронтового горо-
да. Следы разрушений везде. 
Мы ехали по дороге, сплошь 
покрытой воронками. На полях 
видели воронки от миномет-
ных мин, - отмечает Валерий 
Бартенев, прошедший сотни 

километров с саперным щупом 
по афганской земле, и потому 
отмечающий, какие способы 
разминирования здесь при-
меняются.

– И еще что я заметил: люди 
в Луганске, Первомайске вос-
пряли духом. Общаешься и 
понимаешь, что это свободные 
люди, что ЛНР – это их осо-
знанный выбор. Везде видны 

огромные плакаты «Не забудем 
– не простим!», «Идем домой, 
в Россию!». Придут ли они в 
Россию – вопрос, может быть, 
дискуссионный, но на Украину 
они уже точно не вернутся! 
Для них год войны не прошел 
бесследно.

– Какие планы на будущее? 
– спрашиваю у своих собесед-
ников.

– Однозначно помогать 
своим подшефным в Луганске! 
– отвечают они, ни секунды не 
раздумывая.

Поездка в ЛНР состоялась 
благодаря помощи неравно-
душных людей. Деньги на ле-
карства выделили по просьбе 
Воронежской организации 
«афганцев» (председатель 
правления В.Г.Михайленко) 
генеральный директор Во-
ронежского станкозавода 
А.С.Ревин и генеральный ди-
ректор Торгового дома «Спут-
ник» В.Н.Шипулин. Продукты, 
лекарства, одежду предоста-
вили: Верхнехавский район 
- ООО «Торговый дом «Пять 
звезд» (директор С.А. Пресна-
кова), фермер М.И.Хатунцев, 
фермер А.В.Веневцев; Эртиль-
ский район - ИП Глава КФХ 
Сушков Н.И., ООО «Нива» 
(генеральный директор Н.В. 
Слаук), ООО «Ленинский 
путь» (директор Н.В. Сухочев),  
ООО «Эртильский сахар» 
(исполнительный директор 
Ю.С.Бабанин), ИП Наумова 
В.И. (магазин «Добрый»), ИП 
Алентьев А.И. (магазин «Мо-
сковский»), ИП Иванникова 
С.В. (магазин «Лотос»), ООО 
СХА «Эртильская» (директор 
В.Н. Овсянников), ИП Шуль-
гина Н.В. (магазин «Лидер»), 
ООО «Флора» (директор И.А. 
Кузнецов).

Рука помощи «афганцев»
акция | На днях в Луганской народной республике (ЛНР) побывали представители Воронежской 
региональной организации Российского союза ветеранов Афганистана с грузом гуманитарной помощи
Врач из Эртиля, «афганец» Валерий Бартенев по-
сещает Луганскую область уже не в первый раз. В 
прошлом году, в конце декабря, перед новогодними 
праздниками, он ездил к нашим соседям с бывшими 
воронежскими десантниками Павлом Васкецовым, 
Александром Жуковым, Андрей Калдиным. В этот 
раз в ЛНР он отправился с Александром Масловым, 
Станиславом Слаутинским, Евгением Дмитриевым.

Воронежцы Евгений Дмитриев, Александр Маслов, ополченец Игорь  
(в ходе поездки в ЛНР он повсюду сопровождал гостей), Станислав Слаутинский.
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За детсадом – детсад
В Лисках принял первых питомцев открытый после капи-

тальной реконструкции ещё один детский сад.
Полгода назад в этом здании на улице Свердлова при-

нимала детвору районная детская поликлиника. Справив 
новоселье в новом больничном комплексе, она уступила 
свои площади тоже детворе, но теперь уже в новом  ка-
честве. После реконструкции, на которой ответственно 
потрудились местные строители и отделочники, бывшая 
поликлиника превратилась в тридцать четвёртый по счёту 
детский сад. Стремительно развивающийся город желез-
нодорожников смотрит в завтрашний день: в его новом 
микрорайоне начато строительство самого большого в 
Лисках детского сада на 300  мест.    

Курсанты стали донорами 
В рамках Всемирного дня здоровья курсанты Воронеж-

ского института МЧС приняли участие в акции по сдаче 
донорской крови. 

За час они сдали сорок литров крови — недельный запас 
биоматериала для всей Воронежской области. Большин-
ство из этих ребят стали донорами впервые. Примечатель-
но, что идею коллективно сдать кровь и принять участие 
в праздновании Всемирного дня здоровья руководству 
института предложили сами будущие офицеры. Руковод-
ство охотно поддержало начинание и выделило автобусы, 
чтобы курсанты могли добраться до станции переливания 
крови в полном составе. 

В выходной – на ярмарку
В Ольховатском районе прошла первая в этом году «Яр-

марка выходного дня». 
Наряду с частниками в ней принял участие местный 

хлебозавод, райпо и Россошанский плодопитомник. 
Низкие цены и хорошее качество продукции привлекли 
ольховатцев к прилавкам с мясной и молочной продукци-
ей, хлебобулочными изделиями, овощным и фруктовым 
павильонам. К слову, за торговые места платить не надо. 
торговые ярмарки будут проходить каждую субботу на 
протяжении апреля. Свою продукцию представят  также 
предприятия торговли, фермерские хозяйства и крупные 
сельскохозпредприятия. 

Кризис и… чудеса
За год материальное положение в семьях большинства 

воронежцев заметно ухудшилось.
И это большинство составляет 63 процента из 806 

опрошенных по телефону сотрудниками Института обще-
ственного мнения «Квалитас» жителей областного центра 
старше 18 лет. И чем беднее респонденты, тем они чаще 
жалуются на подобное – от 24 процентов среди самых 
богатых до 94 процентов среди самых бедных. За полгода 
количество сетующих на ухудшение материального поло-
жения выросло с 27 процентов до 63 процентов.

Сотрудники ИОМ, анализируя результаты опроса, про-
ведённого 19-20 марта нынешнего года, пришли к выводу, 
который и самих их удивил. Оказывается, даже во время 
кризиса случаются чудеса. К ним они отнесли три процента 
воронежцев, которые утверждают, что у них положение 
улучшилось по отношении к прошлому году. Чаще всего 
на этом настаивали молодые мужчины с отличным мате-
риальным положением.

А вот никаких экономических изменений в личном 
плане в течение последнего года не ощутили треть воро-
нежцев. Чаще всего так отвечали молодые и состоятельные 
респонденты.

Навели порядок в сёлах
В населенных пунктах Верхнемамонского района в пред-

дверии Дня Великой Победы продолжаются субботники. 
Более полутора тысяч предприятий и организаций раз-

ной формы собственности привели в порядок сельские пар-
ки и улицы, кладбища, воинские мемориалы и памятники, 
обрезали деревья в центральном парке райцентра «Песни 
над Доном», расчистили ливневые стоки на территории 
парковой зоны « Фестивальная» и в Данковском яру. 

Жители сёл Приречное, Лозовое, Дерезовка, Гороховка, 
Ольховатка и хутора Донской заняты высадкой саженцев 
в рамках национального проекта «Лес Победы». Так, в 
Приречном на пустыре по улице Ленина уже разбита каш-
тановая аллея, в Лозовом на мемориалах и у захоронения 
воинов, погибших в годы Великой Отечественной войны, 
появились шесть сотен саженцев каштана, ивы и рябины. В 
Ольховатке вокруг озера Круглое, любимого места отдыха 
жителей всего района, школьники, работники бюджетных 
организаций в память о каждом погибшем односельчанине 
посадили 250 сосенок и акаций. Всего в районе планируется 
высадить около шести тысяч деревьев. 

Браконьерству сказали «нет»
В Кантемировском районе обсудили проблемы браконьер-

ства на воде, обустройства мест массового отдыха у водоёмов 
и вопросы регулирования любительского рыболовства. 

Рассматривая проблему браконьерства, глава района  
Владимир Покусаев отметил, что органы власти обязаны 
регулировать добычу рыбы из водоемов, находящихся на 
их территории, а любительское рыболовство подразумевает 
использование улова только для личного потребления. По 
мнению генерального директора ООО «Прогресс» Василия 
Чмырева, в настоящее время наблюдается гибель большого 
числа мальков и уничтожение рыбы. Исправить ситуацию 
можно, если привлечь сотрудников полиции к проведению 
профилактической работы и рейдов по рынкам, местам 
продажи рыбы.  Глава администрации Кантемировского 
городского поселения Анатолий Гавриленко считает, что 
необходимо привести в соответствие правила любитель-
ского рыболовства и нормативно-правовую базу по при-
надлежности водоема «Кантемировец». 

Участники совещания приняли план действий по ор-
ганизации любительского рыболовства на территории 
района.

Зашумят дубы и берёзы
В Елань-Коленовском поселении на территории Государ-

ственного лесного фонда в рамках Всероссийского националь-
ного проекта «Лес Победы» было высажено 1700 саженцев 
дуба и 200 – берёзы. 

Как сообщает официальный сайт администрации Ново-
хопёрского муниципального района, в работах приняли 
участие около 200 человек. Среди них – ветеран Великой 
Отечественной войны Пётр Романенко, учащиеся МКОУ 
«Елань-Коленовская СОШ №2» и студенты Новохопёр-
ского аграрно-экономического техникума.

Вредителей взяли на учёт
Комиссия из представителей управления лесного хозяй-

ства, Центра защиты леса, лесотехнического университета, 
Воронежского лесопожарного центра провела весенние кон-
трольные лесопатологические обследования в очагах сосновой 
совки и непарного шелкопряда на территории Калачеевского 
лесничества. 

Определено количественное и качественное состояние 
популяции вредных насекомых после зимовки. Работы 
по локализации и ликвидации очагов вредителей био-
логическим препаратом с борта самолёта запланированы 
на май-июнь.

Анна БодинА, Анастасия ВоронинА,  
николай КАрдАШоВ, Анатолий КрУГЛоВ.

веСти

НАше дОСтОяНие
девять главных экскурсионных программ воронежской области: трехдневный маршрут «Православные святыни 
земли подгоренской»; Рамонь - Новоживотинное. дворянские усадьбы воронежского края; город Павловск и Бело-
горские пещеры с посещением воскресенского Белогорского монастыря; экскурсия в воронежский биосферный за-
поведник; экскурсия в археологический музей-заповедник «Костёнки»; экскурсии в музей-заповедник «дивногорье»; 
село Костомарово. Свято-Спасская женская обитель; памятные места Острогожска; деревня-музей в Эртиле. 

ЦИфРа
На официаль-
ном туристско-
информационном портале 
воронежской области  
представлены адреса и 
телефоны 29 турагентств, 
организующих про-
граммы по внутрирегио-
нальным маршрутам, и 
чуть более 100 агентств, 
занимающихся внешним 
экскурсионным обслужи-
ванием. 

В Воронеж не загонишь? По новым квитанциям 
Квитанции единого образца для уплаты взносов на 
капремонт за март 2015 года выпущены непосредственно 
Фондом капитального ремонта многоквартирных домов 
Воронежской области.

СОциУМ

Региональный оператор отка-
зался от услуг расчётных центров, 
которые в течение трёх месяцев 
печатали и доставляли платёжные 
документы собственникам поме-
щений в многоквартирных домах. 
Директор Фонда капитального 
ремонта многоквартирных домов 
Воронежской области Андрей 
Слесарев считает, что целесо-
образно иметь платёжный доку-
мент единого образца, который 
будет понятен и привычен для 
плательщиков.

Квитанция нового образца яв-
ляется единственным законным 
платёжным документом для упла-
ты взносов на капремонт. Новые 
квитанции направлены собствен-
никам помещений в многоквар-
тирных домах, расположенных в 
муниципальных районах области 
и в Нововоронеже. Их также по-
лучат жители Воронежа, которым 
ранее платежные документы для 
уплаты взносов на капремонт 
выставляли ООО ЕРКЦ «Домо-

строитель», ООО УК ИВЦ «Север-
ный», ООО РЦ «Город», ООО УК 
«СтройТехника» и ООО «МИВЦ». 
Для воронежцев, оплачивающих 
жилищно-коммунальные услуги 
по квитанциям ОАО «Оператор 
ЕПСС ЖКХ», пока ничего не ме-
няется: их взнос на капремонт за 
март включен в квитанцию этого 
расчётного центра.

В нижней части лицевой сторо-
ны квитанции на синем поле раз-
мещена крупная надпись «Взнос 
на капитальный ремонт общего 
имущества многоквартирного 
дома». В верхней части её ли-
цевой стороны – информация 
об отправителе платёжного до-
кумента. Указан и получатель 
взносов – Фонд капитального 
ремонта многоквартирных домов 
Воронежской области, а также 
реквизиты счёта регионального 
оператора. На обороте размещена 
информация для собственников 
помещений в многоквартирных 
домах.

Воронежцы против акций протеста
На вопрос «Считаете ли вы для себя возможным 
участвовать в массовых выступлениях против роста цен, 
безработицы и падения уровня жизни?» 68 процентов 
воронежцев ответили отрицательно.

Это выяснил Институт общественного мнения «Квалитас», опросив 
по телефону 806 жителей Воронежа старше 18 лет 19-20 марта. При этом 
всплыл парадокс: нежелание протестовать достигает своего пика (80 
процентов) среди пожилых людей, которые особенно болезненно пере-
живают рост цен на продукты питания и, казалось бы, наиболее склонны 
к негодованию. Даже среди самых бедных слоёв населения большинство 
опрошенных (52 процента) не хотят участвовать в протестных акциях.

Возможность своего участия в массовых выступлениях против па-
дения уровня жизни допускают около трети воронежцев (31 процент). 
Наиболее же готовая для протеста возрастная группа – молодёжь (41 
процент).

Кстати, и в октябре прошлого года, по данным ИОМ «Квалитас», воз-
можность личного участия в каких-либо акциях протеста не допускали 
70 процентов жителей города.

Анатолий КрУГЛоВ.
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письМА О вОйНе и пОбеде

Хлеб военного времени 
Прочитала в «Коммуне» письма с фронта и нахлынули 

воспоминания. Я – дитя войны. Мы жили на Украине в 
городе Глухове Сумской области. К началу войны мне было 
два года, а брату Толе – 12 лет. Отец ушёл на фронт в июле 
41-го, а через несколько месяцев город заняли немцы. 

После войны уже мама рассказывала мне о партизанах, 
о сопротивлении простых людей, о том, как наш Толя про-
бирался ночью к автомобилям немцев и прокалывал им 
шины. Мама боялась, что его схватят и расстреляют, плака-
ла, просила этого не делать, но брат продолжал исчезать по 
ночам. Конечно, я не понимала, что происходит – почему 
чужие дяди, непонятно что говорящие, стреляли из ружей, 
почему горели дома на улицах. Когда раздавался страшный 
взрыв, небо озарялось красными огнями, на землю что-то 
падало, стены соседних домишек взлетали в воздух. Я 
убегала с крыльца и пряталась в углу коридора. 

Потом пришло много наших солдат, женщины плакали 
и целовали их. Запомнилось, что в весенний день люди 
стали останавливаться в центре города, внимательно слу-
шать черную «тарелку» громкоговорителя, а потом вдруг 
стали громко кричать,  плакать, обниматься и повторять 
слово «Победа!». 

Из моих собственных воспоминаний: в детстве было 
постоянное чувство голода. Мама готовила что-то из ово-
щей, давала небольшой кусочек хлеба, но я съедала всё так 
быстро, что не успевала почувствовать вкус. После войны 
жизнь стала налаживаться. В магазинах хлеб хоть и вы-
давали по карточкам, но нам его хватало, и он был такой 
пахучий и вкусный, что запах его и вкус до сих пор помню. 
Я долго ждала, что приедет папа с фронта и привезёт мне 
много конфет. Когда пришло извещение о его гибели, мы 
долго не верили этому. Были уверены, что произошла 
ошибка. Просыпалась ночью и видела, что мама не спит, 
а плачет в подушку.

Прошло много лет. Я выросла, приехала в Воронеж 
учиться в мединституте. Тридцать лет проработала участ-
ковым педиатром в детской поликлинике. Любила свою 
работу, детей, радовалась, что они не знают тех испытаний, 
которые выпали на нашу долю. У меня два сына, трое вну-
ков. Пусть над нашей головой всегда будет ясное небо, и 
озаряется оно лишь всполохами победных салютов. 

Алла Яковлевна ЛЕБЕДЕВА.
г. Воронеж. 

Мы были в тылу, как на фронте 
Весной 1943 года мне исполнилось 13 лет. Наш пред-

седатель Иван Родионович Камынин собрал нас, 13-14-
летних подростков, и сказал, что поскольку здоровых 
мужчин в нашем колхозе имени Ильича нет, то мы долж-
ны будем заменить их и начинать сев. В апреле я вместе 
с другими сверстниками -  Петром Есаковым, Иваном 
Шевляковым, Петром Камыниным, Андреем Бакулиным, 
Михаилом Сушковым, Виктором Блощицыным, Митро-
фаном Харламовым, Николаем Кочетовым, Петром Аку-
ловым, Василием Лопатиным - вышли в поле. Работали 
мы на быках, поэтому сеяли долго: полтора–два месяца 
продолжался наш тяжкий труд. 

Ночевали в куренях на соломе, поднимались до вос-
хода солнца и работали до ночной поры. Уставали так, 
что словами не передать. Взрослому мужику невозможно 
целый день за плугом стоять, а ведь мы были, по сути дела, 
ещё детьми – откуда у нас в руках сила и выносливость 
возьмётся? До обеда ещё ходишь в борозде, покрикиваешь 
на быка, а потом такая усталость наваливается, что хоть 
ложись в борозду и помирай. Но каждый глядел на другого 
и стыдно было признаться в своём бессилии.  

После сева пахали майские пары под сев озимой ржи. 
Бороновали поля,  жнейками зерновые убирали. В сутки 
по 16-17 часов работали. Однажды увидели в поле трактор, 
пришедший из МТС. Рядом с ним стояла тракторист-
ка Анна Есакова, она была значительно старше нас, но 
сил завести трактор у неё не хватало, вот и позвала нас 
на помощь. Конечно, каждый из нас подумал, что и он 
когда-нибудь сядет на такую машину, и не будет больше 
нажимать на ручки плуга.  

Говорят, сила духа существует. Видно, в нас, сельских 
мальчишках того времени, и была такая сила. Как услы-
шишь о зверствах, которые творили фашисты над рус-
скими людьми, как увидишь бьющихся в плаче женщин, 
получивших похоронки, то такая злость просыпалась на 
тех, кто с войной к нам пришёл. Поэтому, стиснув зубы 
и тайком (чтобы никто не увидел!) вытирая слёзы, мы и 
работали, как взрослые. Ну, а когда пришла Победа, никто 
в те дни  слёз не стеснялся. Плакали то ли от радости, то 
ли от пережитого.

Василий Филиппович КОРЯКИН,
с.Манино Калачеевского района. 

Хлебнули в войну немало 
Когда началась война, мне было пять лет. Семья жила в 

Харьковской области, и до сих пор помню счастливое без-
облачное детство. Мама – учительница, отец – инженер на 
заводе. Когда он приходил с работы, часто играл со мной, 
рассказывал, какие замечательные машины они делают. 
Через несколько дней после начала войны его призвали 
на фронт, но он был уверен, что это ненадолго, потому 
что Красная  Армия очень быстро разобьёт фашистов. А 
вернулся домой только в конце 1945 года после победы 
над Японией. Вернулся с наградами, но какой-то сильно 
постаревший, радости в нём поубавилось, о войне расска-
зывал мало, говорил лишь: «Это было страшно, сынок». 
Прожил 21 год после Победы и умер внезапно. 

А мы с мамой хлебнули в войну немало. В августе 1941 
года началась эвакуация населения из нашей области. Мы 
захватили самые необходимые пожитки и сели в товарный 
поезд. В нем находились тысячи матерей с детьми и стари-
ки. Однако проехали совсем немного - налетели немецкие 
самолёты, начали бомбить эшелон. Не знаю почему, но в 
детском сознании этот ужас отпечатался так сильно, что 
сейчас его вспоминаю и становится страшно. Сброшенные 
с рельсов горящие вагоны, бегущие с дикими криками 
люди, кровь, тела, развороченные взрывами. Но нам по-
везло, нас  даже не ранило. Кое-как добрались до Курской 
области до хутора Ракитинка. Местные жители встретили 
нас приветливо, выделили половину хаты.

Но тут новая беда – в конце года немцы сумели за-
хватить эти земли, и началась оккупация. Чуть ли не два 
года мы жили под дулами автоматов, и каждый день мог 
оказаться последним. На нашем хуторе гарнизона не было, 
но когда гитлеровцы, потревоженные партизанами, приез-
жали прочёсывать местность, они словно с цепи срывались, 
показывая свою зверскую сущность. 

Однажды двое невероятно злых немцев зашли в сарай 
к нашим хозяевам, увидели там кабанчика и, не говоря ни 
слова, пристрелили его и потащили в свой мотоцикл. Дед 
Павел выскочил из дома и с проклятиями стал отбирать 
тушу. Один из «гостей» ударил его прикладом автомата в 
висок,  другой пристрелил дворовую собачонку и, заорав 
«партизанен!», выпустил несколько очередей в окна и сени 
хаты. Как мы с мамой не попали под пули, непонятно.

Можно понять нашу робкую надежду, а потом и ра-
дость, когда сначала глухо, а потом всё отчётливее стали 
доноситься до нас звуки канонады. И вот, наконец, из бли-
жайшего леса, прячась за деревьями, на хуторе появились 
несколько солдат, на пилотках которых были столь родные 
нам красные звёздочки. Многие женщины, не сдерживая 
слёз, бросались к ним. Конечно, никто не мог знать, когда 
на нашу землю придёт Большая Победа, но что она обяза-
тельно придёт, в тот момент каждый из местных жителей 
и нас, беженцев, знал точно. 

Виктор Григорьевич ГРИЦЕНКО.
г. Борисоглебск.

Анатолий НИКИФОРОВ, 
полковник в отставке

Еще в период работы в Воро-
нежском Управлении госбезо-
пасности я внимательно изучал 
работу своих предшественни-
ков в каждом из 31 временно 
оккупированных районов об-
ласти. Обратил внимание на 
папку с грифом «совершенно 
секретно», в которой аккуратно 
подшиты и пронумерованы до-
кументы, свидетельствующие 
о работе сотрудников Писа-
ревского (ныне Кантемиров-
ского) района по подготовке 
патриотов, добровольно вы-
разивших желание остаться на 
оккупированной территории, 
чтобы вести разведку в тылу 
фашистских войск, выявлять 
их агентуру, карателей, факты 
злодеяний, помогать партиза-
нам, выходящим из окружения 
красноармейцам и местному 
населению. 

В папке – фамилии конкрет-
ных лиц, явки и пароли для 
связников, места для тайников 
и другие интересные сведения. 
Здесь же отчеты о проделанной 
работе, написанные уже после 
изгнания оккупантов. Все до-
кументы имеют гриф «совер-
шенно секретно», в связи с чем 

о наших земляках, постоянно 
рисковавших не только своей 
жизнью, но и жизнью близких, 
до сих пор не все сказано, а надо 
бы. Многие из них уже ушли из 
жизни, поэтому важно, чтобы  
родственники и односельчане 
знали об их патриотической 
деятельности. Более того, это 
нужно и для моральной реаби-
литации тех из них, кто годами 
ходил чуть ли не с ярлыком по-
собника, поскольку для выпол-
нения заданий по рекоменда-
ции чекистов они устраивались 
на работу в администрацию 
оккупационных войск. 

…Фронт неумолимо при-
ближался к Воронежу.  В 
октябре 1941 года городской 
Комитет обороны во главе с 
секретарем обкома ВКП(б) 
В.Д.Никитиным обратился к 
трудящимся с призывом «ве-
сти беспощадную борьбу со 
шпионажем, диверсиями, про-
вокаторами, саботажниками, 
мародерами, спекулянтами, 
носителями панических на-
строений и оказать в этом 
активную помощь и полное со-
действие органам власти в це-
лях превращения Воронежа в 
крепость, способную достойно 
выдержать любые испытания 
войны…» 

Для организации борьбы 
с вражеской агентурой и для 
разведывательной работы в 
тылу врага при областном 
Управлении НКВД было 
создано специальное подраз-
деление, а под Воронежем в 
прифронтовой полосе раз-
вернула работу Центральная 
оперативно-разведывательная 
группа.  Сотрудники этих 
подразделений готовили бу-
дущих партизан, подполь-
щиков,  разведывательно-
диверсионные группы. Всю 
получаемую от них информа-
цию немедленно передавали 
командованию частей Красной 
Армии. 

Хочу подчеркнуть небы-
валый подъем патриотизма в 
те дни: ежедневно десятки и 
сотни людей  приходили к че-
кистам с просьбой направить 
их в тыл врага, к партизанам, 
дать разведывательное зада-
ние. Среди таких патриотов 
были не только коммунисты 
и комсомольцы, но и быв-
шие офицеры царской армии, 
священнослужители, даже 
ранее репрессированные.  А 
молодежь с вечера занима-
ла очередь перед зданием 
правления, чтобы утром пер-
выми записаться в партизан-
ский или разведывательно-
диверсионный отряд. Об этих 
фактах  я знаю не только по 
архивным материалам. Мне 
посчастливилось лично об-
щаться с бывшим начальни-
ком Писаревского райотдела 
НКВД  майором в отставке 
Сергеем Яковлевичем Кура-
киным, который принимал 
непосредственное участие в 
организации разведыватель-
ной работы в тылу врага. К 

слову, после войны ему было 
присвоено звание «Почетный 
чекист».

…Для ведения подпольной 
работы в селе Талы С.Я. Кура-
кин оставил Ивана Дмитрие-
вича Нарыкина, работавшего 
бригадиром колхоза «Боль-
шевик». Обговорили пароли, 
явки, присвоили псевдоним. 
Иван Дмитриевич получил за-
дание устроиться на должность 
старосты. Он не только собирал 
информацию о расположении 
гитлеровских и итальянских 
войск на территории района, но 
и поддерживал связь с партиза-
нами, снабжал их продуктами 
питания, спас жизнь развед-
чику И.Ф.Шевцову, выявлял 
фашистских карателей. Но 
разведчик лишь тогда ценен, 
когда ему своевременно удает-
ся передать собранную инфор-
мацию. В качестве связника к 
Ивану Дмитриевичу дважды 
направлялась разведчица Тося, 
которая, переплывая Дон, была 
ранена и, несмотря на это, сво-
евременно доставила ценные 
сведения для командования.  
К сожалению, других сведений 
об этой разведчице не удалось 
обнаружить. 

Если сегодня жив кто-либо 
из детей или внуков Ивана На-
рыкина, а также знакомые его 
односельчане, то они должны 
знать, что это был честный че-
ловек, настоящий патриот.

В этом же районе для веде-
ния разведки оставили и Минну 
Андреевну Ярцеву, 1895 года 
рождения, владевшую немец-
ким языком. Она была внедрена 
в районную администрацию 
в качестве переводчицы, где 
успешно занималась сбором 
сведений, представляющих ин-

терес для командования. Вскоре 
для расширения своих раз-
ведывательных возможностей 
она привлекла к этой работе и 
своего несовершеннолетнего 
сына Вильяма, рассыльного 
районной управы. Можно себе 
представить, какой опасности 
подвергала мать своего един-
ственного сына: в случае про-
вала первым бы на ее глазах 
повесили Вильяма. После осво-
бождения района от оккупантов 
Вильям Арнольдович Ярцев 
был призван в Красную Армию, 
а по демобилизации вернулся в 
родное село. 

К сожалению, из-за отсут-
ствия объективной и правдивой 
информации о его помощи ма-
тери  в годы войны некоторые 
земляки временами бросали 
косые взгляды в его сторону, а 
кое-кто даже пытался навесить 
на него оскорбительный ярлык. 
Архивные материалы управ-
ления помогли восстановить 
честное имя Вильяма Арноль-
довича, о чем мы документально 
уведомили райвоенкомат по 
месту его жительства. Благо-
дарственное письмо мне он при-
слал в стихотворной форме.

Как уже отмечалось, остав-
ленные на оккупированной 
территории патриоты, помимо 
сбора сведений о противнике, 
должны были выявлять злодея-
ния фашистов и их активных 
пособников в лице полицей-
ских и карателей. Такие тоже 
были. Но особо зверствовали 
нацисты. 

Только в одном Писаревском 
районе они зверски уничтожи-
ли сотни и сотни советских 
граждан, стариков, женщин, 
детей. Среди них были бывший 
прокурор С.И.Ивашенцев, 

редактор районной газеты 
П.А.Шевченко, помогавшие им 
Мефодий Дмитриевич и Ксе-
ния Фоминична Чесноковы, 
учительница неполной сред-
ней школы Ольга Тихоновна 
Бабаева, которая была зверски 
истерзана фашистами за то, 
что оказала сопротивление 
при попытке изнасилования. 
Убили и её отца, пытавше-
гося заступиться за дочь. С 
помощью С.Я.Куракина мне 
удалось разыскать в Воронеже 
брата Бабаевой. Василий Ти-
хонович не мог без волнения 
рассказывать обо всем этом. 
Прошло столько лет, но в па-
мяти до деталей остались все 
обстоятельства убийства Пети 
Рыбалкина.

Но на этом перечень зверств 
фашистов не исчерпывается. 
Из отчета «О положении в Пи-
саревском районе при оккупа-
ции» я узнаю, что «расстрелян 
15-летний Половинкин, в селе 
Бугаевка расстреляны 12 мир-
ных жителей якобы за связь с 
партизанами, на хуторе Жело-
бок повесили четырёх мирных 
жителей, в селе Талы расстреля-
ны две женщины и шесть детей 
евреев, разрушен памятник 
товарищу Ленину, сожжено 27 
жилых домов, разрушено три 
здания НСШ» и т.д.

Да, нельзя жить памятью 
обид и с головой, повернутой 
назад. Но и нельзя так низко 
прогибаться перед вчерашними 
оккупантами, как это делают 
некоторые жители Россоши, 
встречая в своем городе ита-
льянцев, намеревающихся 
установить новый памятник 
своим соотечественникам – 
вчерашним убийцам и насиль-
никам.

Под грифом «Совершенно секретно»

70лет

Время всё дальше и дальше отодвигает нас от тех суровых военных лет,  
когда не только на полях  сражений, но и на невидимом фронте решался главный для нашей Родины вопрос: кто кого? 

Хочется рассказать о некоторых земляках, которые 
с риском для жизни выполняли специальные зада-
ния органов в борьбе с фашизмом. 

Борис ВАУЛИН

О допросе сотрудницы 
Управления Минюста стоит 
сказать особо. Наблюдая за 
происходящим, понимаешь: 
Центр по защите СМИ не 
случайно оказался в центре 
внимания Минюста. 

Представительница контро-
лирующего органа пояснила, 
что решение о внеплановой  
проверке было принято после 
получения письма-жалобы 
некоего гражданина 9 февраля 
2015 года. 

– Тогда почему, – задали ей 
вопрос, – ещё в декабре 2014 
года в Управление Минюста 
стала приходить запраши-
ваемая информация из разных 
учреждений о деятельности 
Центра защиты прав СМИ? 

– Потому что управление 
ведёт непрерывную работу по 
отслеживанию деятельности 
иностранных агентов, – про-
звучало в ответ.

Тогда выходит, что работа 
Центра защиты прав СМИ 
находится под постоянным 
«колпаком», и как бы строго ни 
придерживались его сотрудни-

ки российских законов, но рано 
или поздно они всё равно бы 
оказались перед судом. Под-
тверждением этому тот факт, 
что полгода назад уже про-
водилась плановая проверка, 
которая никаких нарушений 
не обнаружила.

По закону иностранным 
агентом может быть признана 
организация, которая полу-
чает иностранную финансо-
вую помощь и занимается 
политической деятельностью, 
направленной на изменение 
политической системы страны. 
Тот факт, что Арапова давала 
интервью разным изданиям 
и рассказывала о различных 
коллизиях, связанных с су-
дебными процессами против 
печатных СМИ, как раз и 
посчитали подобной деятель-
ностью. 

– Но я давала комментарии 
как практикующий медиа-
юрист, – возмутилась Галина 
Арапова. 

– Нет, они были подписаны 
вами как директором Центра, 
– высказывает своё мнение 
Минюст. 

– Я не контролирую, как 

меня именуют редакторы раз-
личных СМИ,  – доказывает 
Галина Арапова. 

Но всё бесполезно! Мне-
ние государственного органа 
жестко и безапелляционно: 
Арапова формировала нега-
тивное общественное мнение, 
критикуя при этом госвласть. 
Любой её шаг, любое высказы-
вание пытаются подверстать 
под эту универсальную фор-
мулу. Даже её  председатель-
ство в Общественном совете 
ГУВД Воронежской области 
оказалось «направлено на 
изменение деятельности ор-
гана госвласти и изменение 
государственной политики в 
области противодействия кор-
рупции». И хотя сотрудница 
Минюста ничего не знала о 
работе Совета, не читала его 
протоколов, но на своём стоя-
ла непоколебимо. 

Когда в одном из интервью 
Галина Юрьевна сказала о «ра-
нимых» чиновниках, проверя-
ющая  расценила это как «фор-
мирование отрицательного 
отношения к государственным 
служащим». Какая трогатель-
ная забота о коллегах! Даже 
обычный комментарий статей 
действующего законодатель-
ства проверяющие отнесли к 
политической деятельности. 
При этом сама представи-
тельница Минюста не могла 
ответить на многие простые 
вопросы, которые задавали ей 
Арапова и адвокат Першакова. 
Она либо заявляла, что они не 
относятся к рассматриваемому 
делу, либо всё, мол, написано 

в акте проверки и добавить ей 
больше нечего. Даже опреде-
ление политической деятель-
ности не могла дать.

Впрочем, в затруднитель-
ных ситуациях на помощь 
допрашиваемой приходила 
судья Дейнека, что вызывало 
естественный протест у пред-
ставителей Центра. Но когда 
они высказывали его, судья 
резко обрывала их и требова-
ла сесть на место. Всё это ещё 
больше накаляло обстановку 
в зале. 

Представители Центра за-
щиты прав СМИ вновь под-
няли вопрос об авторе жалобы 
в Минюст. Оказалось, послед-
ний не хочет называть своего 
имени. Заявитель попросил 
не обнародовать его персо-
нальные данные, поскольку 
он «опасается за свою жизнь 
и здоровье». Представители 
Минюста «держали оборо-
ну» и не хотели называть не 
только имя автора письма, 
но даже знакомить с текстом 
его жалобы. В свою очередь, 
представители Центра защиты 
прав СМИ настаивали на том, 
что имеют право знать содер-
жание написанного. И более 
того, фамилия, имя и отчество 
не должны быть засекречены 
для участников судебного про-
цесса под предлогом защиты 
персональных данных. 

В 14.15 судья объявила 
получасовой перерыв и ушла 
в совещательную комнату. 
Через полчаса она определила: 
оставить имя гражданина в 
секрете. На следующий день 

юристы Центра выяснили, что 
в материалах дела никакого 
злополучного письма нет. Впо-
ру задать классический вопрос: 
а был ли мальчик?

Представители Центра 
заявили ходатайство об от-
ложении рассмотрения дела 
и просили дать возможность 
ознакомиться с протоколом 
судебного заседания, а также 
с многочисленными доказа-
тельствами, полученными за 
прошедшие два заседания. 
Заметим, материалы дела со-
стоят из двух томов общим 
объемом около шестисот стра-
ниц. Только свидетелей опро-
шено девять человек! А это, 
нужно заметить, колоссальный 
объем бумаг, которые еще не 
подготовлены для ознаком-
ления (не прошнурованы, не 
пронумерованы и т.д.). Давать 
серьёзную оценку показаниям, 
воспринятым на слух, - риск 
немалый. Любое слово при 
этом может быть использовано 
против тебя. Так что ходатай-
ство вполне законное. Судья 
предложила представителям 
Центра ознакомиться с мате-
риалами дела… в течение часа. 
Представители Центра стали 
настаивать не на ознакомлении 
в здании суда, а на переносе 
слушаний дела. 

В очередной раз удалив-
шись в совещательную ком-
нату и все обдумав, судья 
определила объявить перерыв 
до 10.30 среды. При этом пред-
ставителям Центра предо-
ставлена возможность озна-
комиться с материалами дела 

до заседания, начиная с 9.00. 
Вчера заседание нача-

лось в 11 часов 35 минут. 
Все ходатайства, заявленные 
Центром защиты прав СМИ,  
судья отвергла. То есть в деле 
остаются справки осмотра 
интернет-страниц, состав-
ленных сотрудником Центра 
противодействия экстремизму 
с грубым нарушением Закона. 
Остаются справки фиксации 
публикаций в Интернете, 
проведенные по заявлению 
начальника Управления Мин-
юста Орлова и заверенные но-
тариусом. К ним тоже есть на-
рекания. Нарушений разных 
законов и даже Конституции 
РФ в документах Минюста 
множество, но судья их не 
замечает. С чем связана такая 
близорукость – остается толь-
ко догадываться.

После перерыва Центр за-
щиты прав СМИ заявил хода-
тайство о прекращении произ-
водства по административно-
му делу в связи с отсутствием 
состава правонарушения в 
действиях Центра по добро-
вольному не включению себя в 
реестр. Суд отказал в удовлет-
ворении этого ходатайства.

После этого защитник и 
директор Центра дали свои 
пояснения по протоколу об 
административном право-
нарушении, составленном 
Минюстом. 

Когда номер подписывал-
ся в печать, окончательного 
вердикта по делу вынесено не 
было. О нем «Коммуна» рас-
скажет в следующем номере.

Объявить иностранным агентом...
У всех на слуху | Вчера в мировом суде Центрального района продолжалось слушание по делу Центра защиты прав СМИ
Но обо всём по порядку…
Третье судебное заседание мирового суда 
Центрального района Воронежа по делу Центра 
защиты прав СМИ началось 13 апреля и 
продолжилось на следующий день, 14 апреля. 
Длилось оно с 10.00 до 18.30. Первые четыре 
часа были посвящены допросу представителя 
Воронежского управления Минюста по делам 
некоммерческих организаций, которая составляла и 
подписывала протокол. 

Cобытие
На два дня Воронеж стал центром 
волонтёрского движения 
медицинских и фармацевтических 
вузов страны. 

Михаил ВЯЗОВОЙ
Фото автора

В первый день собравшиеся обменялись 
опытом работы, открыли выставку детских 
рисунков и аппликаций «В лучах милосер-
дия», а вечером в кинотеатре «Спартак» 
посмотрели два презентационных видео-
фильма. Высокую оценку получил фильм о 
войне доктора медицинских наук, профес-
сора Воронежской медицинской академии 
Владимира Матвеева. 

Следующий день волонтёры посвятили 
музеям. Вначале они посетили музей косми-
ческой биологии и медицины Воронежской 
медакадемии, а затем побывали в областном 
музее-диораме. Во второй половине дня до-
бровольцы разъехались по детским домам, 
школам-интернатам и больницам, чтобы 
встретиться с маленьким человечком и ска-
зать ему: «Не бойся, мы с тобой!»

Орбита милосердия

Открытие выставки «В лучах милосердия».

вести

Приз от «Чёрного кота» 
В Рязанском дворце молодёжи прошёл XXVIII межрегиональ-

ный фестиваль современного танца «Чёрный кот». 
Он собрал коллективы из Борисоглебска, Санкт-Петербурга, 

Пензы, Москвы, Тулы, Магнитогорска, Калуги, Рязани. Бори-
соглебский ансамбль современного эстрадного танца «Ара-
беск» участвовал в этом смотре впервые. И вот итог: из 19 фи-
налистов жюри, в роли которого выступали обычные зрители, 
путём голосования присудило этому коллективу III место.

Как и прежде – в строю
Более семидесяти лет нет с нами нашего земляка, поэта и 

журналиста Василия Кубанёва, но интерес к его творчеству не 
ослабевает. 

Вот и недавно в Рязани вышел сборник Валентины Стро-
говой «В строю», в который вошли её песни, написанные 
на стихи Василия Кубанева. Валентина Строгова – бард и 
композитор, она положила на музыку такие стихи поэта, 
как «Память предков», «Васильки», «Если нету на серд-
це печали», «Вопрос» и другие. Кроме стихов в сборник 
включены и ноты. Открывается песенник статьей «Слово о 
брате», которую написала сестра поэта Мария Калашникова 
(Кубанева).

Песни из нового сборника уже прозвучали на музыкально-
поэтических вечерах в Дмитровском перерабатывающем 
колледже, что в Московской области, и в школе №1 Мичу-
ринска.

Андрей ОБЪЕДКОВ, Василий ЧЕрнОусОВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, Тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 6 руб.

Ответы на сканворд (7 апреля)
По горизонтали: Кабарга. Юмор. Ребус. Экскаватор. Бард. Набоб. Дрова. Алоэ. Танк. Знак. Траст. 
Лапа. Оборот. Есаул. Село. Лектор. 
По вертикали: Эгида. Трек. Химик. Сено. Запад. Курск. Аванс. Арба. Атолл. Бурав. Аббат. Лоск. 
Работа. Лазарет. Орион. Поло. Абсурд. Экватор.

ГОд ЛИтеРАтУРы

Василий ЧерноусоВ

Эта территория была заселена в эпоху неолита и про-
должала активно осваиваться в разные периоды всемирной 
истории. Случалось бывать ей и пустынной – но рано или 
поздно сюда снова приходили люди. Многие – со своими 
песнями. В XVI-XVII веках здесь обитали, например, 
донские казаки. Затем поселились украинцы. 

На этой земле и в XXI веке живёт немало творческих 
людей. Теперь у нас есть возможность получить какое-то 
представление о тех, кого вдохновила Кантемировка. Сбор-
ник назван просто: «Вдохновение». Для его составителя 
Клавдии Ярковой это не первый подобный проект. Под её 
редакцией в своё время вышла краеведческая книга «Кан-
темировка. По следам памяти». С темы прошлого начина-
ется и новый сборник. На его первых страницах – сведения 
из российских архивов и книг историков разных лет. 

Есть и глава «Их имена связаны с нашим краем». В 
ней рассказывается о судьбе украинского поэта Евгена 
Плужника (1898-1936), о связях с Кантемировкой Антона 
Чехова, Льва Толстого и Алек-
сея Прасолова. 

В разделе «Союз пера и 
вдохновения» представлены 
стихи местных жителей. 19 
имён. В их числе – Леонид 
Шаповалов, Любовь Адери-
хина, Сергей Васильев, Галина 
Гаврилова, Валентина Кислян-
ская, Вильям Ярцев… Судьба 
едва ли не каждого из них так 
или иначе связана с поэтиче-
ским клубом «Кантемиров-
ская лира». Судя по сборнику, 
местные стихотворцы не же-
лают замыкаться в реальности 
своего райцентра. Есть здесь 
стихи не только про «золотую 
россыпь листопада» или про 
то, как «беспечно зеленеют сосны», но и о чернобыльской 
катастрофе, и о теракте в Каспийске, и о трагическом  
1941-м. И о Дне Победы, конечно же. 

Легко догадаться, о чём раздел «…И рождает в сердце 
песню кантемировский наш край». В него включены при-
меры той музыки, что рождается на этой земле. Для Нины 
Брынько и Владимира Поддубного с музыкой связана вся 
жизнь. В какой-то момент чьё-то стихотворение вдохнови-
ло их придумать песню, а за ней родилась вторая, третья… 
Культработник Николай Гайворонский написал свыше 
двадцати, а потом покинул этот мир – но «Вдохновение» 
даёт повод знавшим его вспомнить его песни снова. По-
казательная история: Ирина Гурная, которая живёт в 
Татарстане, увидела в газете стихотворение кантемировца 
Вильяма Ярцева, села за пианино и сочинила музыку. 

Клавдия Ярковая, сообщается в книге, «немало усилий 
приложила к тому, чтобы в Кантемировке была открыта 
картинная галерея питерского художника и земляка-
кантемировца М.М.Гоптарёва». Он подарил райцентру 
62 картины. Репродукции некоторых есть в сборнике. Как 
это часто случается, кого-то из заглянувших в галерею 
увиденное вдохновит на творчество. 

Попали на страницы «Вдохновения» и работы других 
живописцев: пейзажи и портреты Татьяны Алёнкиной, ска-
зочные сюжеты, воплощённые Еленой Косовой…Здесь же 
– работы учеников Нины Косовой, которая даёт юным кан-
темировцам уроки живописи и декоративно-прикладного 
творчества. Интересны работы её отца, самодеятельного 
живописца Николая Гладких.

Память  
и вдохновение
В этот сборник включены стихи, музыкальные 
произведения и репродукции картин  
творцов из кантемировского края

Но все они сходятся в одном 
– невозможно представить 
загородный дом без зелени: 
декоративных растений или 
плодово-овощных культур. 
Регулярные выставки-ярмарки 
«Воронежская усадьба. Дача. 
Сад. Огород» пользуются не-
изменным интересом воро-
нежцев. 

Стремясь обновить и улуч-
шить свой участок, садоводы 
не только покупают саженцы, 
но и делятся опытом, инфор-
мацией, знакомятся и спорят. 
В то время как в аудиториях 
экспоцентра совещаются про-
фессионалы, на территории 
ярмарки то и дело возникают 
спонтанные «лектории». Во-

круг одного из продавцов со-
бралась группа слушателей. 
Представитель питомника 
декоративных растений авто-
ритетно заявляет:

- Эти растения прекрасно 
зимуют, укрывать их дополни-
тельно не нужно.

Из толпы слышен возму-
щенный голос:

- Это у вас в Краснодаре они 
«прекрасно зимуют», а Вороне-
же нужно делать так… - и груп-
па перемещается к следующему 
«лектору».

Хотя цены на саженцы «ку-
саются», воронежцы зачастую 
покупают столько, сколько их 
помещается в руках. «Только 
бы погода не подвела», - с на-
деждой говорят они, спеша на 
свои участки.

Приятные хлопоты дачников
Во саду ли, в огороде
Уличные термометры наконец-то показывают ста-
бильный «плюс», весна утвердилась в своих правах, 
а это значит, что дачный сезон наконец-то открыт. 
Современные дачники – это и увлеченные садово-
ды, и вынужденные (учитывая стоимость овощей в 
магазинах) огородники, и те, кто выезжает за город 
просто отдохнуть на природе. 

дарья снеГоВа
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И дачники помнят, что весенний день год кормит.

АКЦИя

Найти себя
Управление ФСКН  
России по Воронеж-
ской области подвело 
итоги молодёжной 
антинаркотической 
акции «Найди себя», 
которая проходила с 
февраля по апрель 
2015 года. 

В творческих, спортивных 
и профессиональных мастер-
классах приняли участие 
более 500 детей и подрост-
ков, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. Всего 
же акцией было охвачено 
более 1500 человек. Ребя-
та узнали многое о работе 
журналистов, полицейских, 
пожарных и фармацевтов, 
освоили навыки программи-
рования. Они также ставили 
химические опыты и занима-
лись спортом. А сотрудники 
и студенты Воронежского 
государственного инсти-
тута физической культуры 
предложили им записаться 
в бесплатные секции. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

ПРАВОСЛАВИе НАУКА

В ее экспозиции – экспо-
наты, изготовленные извест-
ными жителями региона в 
ходе мастер-класса, который 
проходил в Вербное воскресе-
нье. И коллекции пасхальных 
яиц из личных собраний свя-
щеннослужителей епархии. 
Они представляют собой экс-
клюзивные образцы ручной 
работы. 

Полученные средства пой-
дут на благотворительность: 
помощь инвалидам, малоиму-
щим и многодетным семьям. 
Поэтому ценник — это сумма, 
которую человек жертвует на 
милосердие, тем, кто особенно 
нуждается в помощи. А пас-
хальный сувенир он обретает 
в качестве благодарности за 
добрый поступок.

Открывая выставку, Вла-
дыка Сергий поздравил при-

сутствовавших с праздни-
ком Пасхи и поблагодарил 
всех участников выставки и 
пасхальных мастер-классов. 
Он отметил, что спектр экс-
понатов достаточно широк, 
от эксклюзивных до вполне 
демократичных по стилю и 
стоимости. 

Воронежские артисты Ан-
дрей Мирошников и Наталья 
Шевченко вместе с детским 
хоровым коллективом «Юные 
дирижеры» под управлени-
ем Заслуженного работника 
культуры Татьяны Ижоги-
ной исполнили литературно-
музыкальную композицию 
по фрагменту повести Ивана 
Шмелева «Лето Господне. 
Пасха».

Интернет и другие современ-
ные технологии приоткрыли 
завесу, которая скрывала массу 
«узкоспециальных» научных 
трудов – рефератов, диссерта-
ций, сборников. И оказалось, 
что не все ученые одинаково 
понимают термин «качество на-
учных публикаций». Нашумев-
ший проект «Диссернет» дает не 
только поводы для обвинений 

в адрес недобросовестных по-
литиков. Собрана достаточная 
база фактов и закономерно-
стей, чтобы глубоко исследо-
вать само явление плагиата 
в российской науке – откуда 
происходит интеллектуальная 
нечистоплотность и как можно 
ее остановить.

Многообразие и обилие 
«альтернативных» подходов 
сегодня поражает воображе-
ние. А отличает лженауку от 

«традиционной» в большин-
стве случаев элементарная 
тщательность и аккуратность. 
В науке принято доказывать 
свои утверждения, а это трудно, 
долго и дорого.

Наконец, бумаготворчество 
грозит захлестнуть российскую 
науку, как девятый вал. Как 
обуздать фантазии чиновников 
и добиться разумного баланса 
между работой в лаборатории 
и работой с документами – об 
этом была большая дискуссия в 
феврале в рамках проекта меж-
региональных центров РАСН 
по обмену опытом. Поэтому 
сейчас предложены уже гото-
вые решения. Посмотрим, на-
сколько они будут эффективны 
в реальной работе.

Добро отзовётся  
благодарностью

Захлёстывает девятый вал, 
бумажный

Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий открыл  
благотворительную выставку-продажу пасхальных сувениров

Плагиат, лженаука и бумажная волокита – бороться с этими  
«врагами науки» помогает гражданское общество

Татьяна ЮШКина андрей ПоПоВ

Большой ежегодный духовно-просветительский 
проект «Благодатный огонь – в сердце каждого» про-
должается всю пасхальную неделю. В его рамках 
с 13 апреля проходит традиционная благотвори-
тельная выставка-продажа пасхальных сувениров. 
Она началась 13 апреля на первом этаже торгово-
развлекательного центра Сити-парк «Град».

В апреле Российская ассоциация содействия науке 
(РАСН) и Санкт-Петербургский союз ученых проводят 
конференцию для обсуждения «болевых точек» нашей 
науки. Делегаты из разных регионов РФ съезжаются, 
чтобы выразить беспокойство и предложить решения 
по вопросам ненаучным, но с которыми каждому уче-
ному так или иначе приходится сталкиваться.

КОНКУРС «Мы – ЛюдИ НОВОГО ВеКА»:  
МОе ОтНОшеНИе К ИСтОРИИ, К СтАРшеМУ ПОКОЛеНИю

Частичкой России явля-
ется моя малая родина - село 
Юрасовка Ольховатского 
района. Своим названием оно 
обязано владельцу, есаулу 
Острогожского полка Юрию 
Блюму. В простонародном 
имя Юрий произносилось 
как Юрас. Дальше от Юрия 
Блюма земли перешли к по-
мещику рода Костомаровых, 
где родился Н.И. Костомаров, 
совершивший научный под-
виг в славянской истории. Это 
ученый, историк, этнограф. 
Будучи знаменитым, живя 
вдали от Родины, он пожерт-
вовал денежные средства на 
строительство школы для де-
ревенских детей. В настоящее 
время эта школа сохранилась 
как музей. 

Ветвь истории тянется даль-
ше. На здании этого музея ви-
сит мемориальная доска с над-
писью о том, что здесь учился 

Герой Советского Союза В.П. 
Шаренко, принявший участие 
в Параде Победы на Красной 
площади 1945 года. Его имя 
многие годы носила пионер-
ская организация школы.

Из материалов истории 
школьного музея я узнала о 
труде и быте моих предков.
Здесь хранится книга памяти 
с фамилиями моих односель-
чан, не вернувшихся с войны, 
материалы о деятельности 
колхоза «Красная звезда», ко-
торым более 30 лет руководил 
лучший председатель района 
Н.И. Мирошник. Я глубоко 
уважаю людей старшего по-
коления. Ведь они частичка 
истории нашей страны. Они 
сумели защитить Родину от 
фашистской чумы. Голодные 
и холодные восстанавливали 
разрушенную страну, подни-
мали детей и не дали пересо-
хнуть реке по имени «Жизнь». 

К сожалению, их остается все 
меньше и меньше. 

В моем селе живут две участ-
ницы блокады Ленинграда 
– Ярцева Н.И. и Крашенина 
Е.М., целинница – Белоусова 
У.В., участник Великой Оте-
чественной войны Рыжих П.М. 
и еще более ста человек тру-
жеников тыла. Я и многие 
мои сверстники посещаем их, 
оказываем необходимую по-
мощь. Они заслужили наше 
внимание и уважение. Мы, 
молодое поколение, привык-
шее к комфортным условиям 
жизни, слушаем их рассказы 
и восхищаемся их трудовыми 
и военными подвигами. Мне 
бесконечно дороги наши праде-
душки и прабабушки, которые 
вершили историю страны. 

Благодаря истории связь 
времен непрерывна, из нее 
ничего не выбросишь, в ней все 
ценно. Жизнь полна неожидан-
ностей, событий. Есть место и 
труду, и подвигу. После школы 
я мечтаю стать журналистом, 
хочу быть полезной стране и 
людям. Возможно, стану сви-
детельницей или участницей 
событий, которые тоже войдут 
в историю. 

Марина ГОНчАРОВА, 
ученица 11-го класса  

Караяшниковской средней 
школы Ольховатского района.

Ветвь истории  
тянется дальше
Жизнь сложна, и чтобы знать ее настоящее, надо 
знать ее прошлое. На многие мои вопросы: «что? 
Где? Когда? Почему?» - мне дала ответы история. У 
моей страны богатейшая история. На уроках таких 
значимых событий, как Октябрьская революция 
1917 года, коллективизация, Великая Отечествен-
ная война, освоение целины, строительство БАМа, 
и некоторых других страна училась и развивалась. 
Изучая историю, я нахожу примеры достойные вос-
хищения и подражания, а также предупреждения о 
том, как не надо вести себя в настоящем и будущем. 

ПРОИСшеСтВИе

Браконьеры завалили лося
Сотрудники полиции и департамента природ-
ных ресурсов и экологии Воронежской области 
в охотничьих угодьях региональной обще-
ственной организации охотников и рыболовов 
задержали четверых жителей Воробьёвского 
района с поличным при разделке туши неза-
конно добытого ими лося. 

На месте задержания провели все необходимые след-
ственные действия, а также осмотр туши специалистами-
ветеринарами. Изъято охотничье огнестрельное оружие, 
из которого предположительно было отстрелено живот-
ное. 

Решается вопрос о возбуждении в отношении браконье-
ров уголовного дела за нарушение статьи 258 Уголовного 
кодекса РФ («Незаконная охота»). 

В соответствии с Параметрами охоты в охотничьих уго-
дьях на территории Воронежской области, утвержденными 
указом губернатора, срок разрешения на любительскую и 
спортивную охоту на лося истек 31 декабря 2014 года, на-
поминает департамент природных ресурсов и экологии.

Анатолий КРУГЛОВ.

На сайте communa.ru/news. КОММеНтАРИИ
24.03.2015 г. В Воронеже платят дважды.
Аквамутант: «Давно уже надо было правительству 

обратить на это внимание. Не уверен, что дорожники с 
«потолка» взяли место для строительства терминалов - 
ведь кто-то это утверждал. Так что не надо всё валить на 
строителей дороги».

Macha: «Интересно бы узнать, на каких это участках 
действует 12-часовой чек? А то всё пишут-пишут, а ни 
одного факта нет. И почему воронежцы не пользуются 
транспондерами? Ведь, говорят, что по ним скидку дают, 
да ещё и накопительную: чаще ездишь - меньше платишь. 
Уже за то время накопили бы себе бонусов - вот вам и 
льготы… ».

Ездок: «Врут. Никаких скидок. Да ещё сама система 
сбоит».

03.04.2015 г. «Народный магазин» на Центральном 
рынке Воронежа посетил губернатор. 

Samsv: «Ни одного покупателя на фотографиях. Одни 
чиновники, телевизионщики и продавцы».

Продам гараж
площадь 47 кв. м, два уровня, кооператив «Сокол»,  

по адресу: Коминтерновский район, ул.Еремеева, 6а.
Цена на момент публикации – 600 тыс. руб. Торг уместен.

Тел.: 8-903-653-69-18, 292-46-48.
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